

JUEVES 19 DE NOVIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 18. El día 16 trabajaban en el Trocadero 913 destajeros y además los prisioneros.

Han jurado la Constitución el administrador y dependientes de Correos de Ecija.

La universidad de Granada, con apoyo del gefe político, pide se dé por válida la enseñanza de medicina, cuya cátedra se suprimió por el último arreglo de Universidades. = A la comisión de Constitución.

El dean y cabildo de la catedral de Sevilla piden al Congreso rehabilitem al obispo de Nicopolis y á D. Francisco Pereira para que continuen obteniendo las prebendas que obtenian antes de las que les confirió el gobierno intruso, en atención á lo bien que se han manejado durante la ocupacion enemiga; siendo el primero secretario del cabildo y el segundo Vicario capitular (en la ausencia del M. R. Cardenal de Borbon) que los han servido muy á satisfaccion del cabildo.

Despues de bastante discusion se devolvió esta representacion al cabildo para que la haga con arreglo á los decretos de 11 de agosto y 21 de setiembre. = Los oficiales de la secretaria de las Cortes con motivo del artículo de de oficio inserto en la Gaceta de ayer en que la Regencia vindica á la primera secretaria del Despacho de la nota de haber facilitado gran parte de los documentos relativos al nombramiento del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo general en gefe de los exércitos españoles; piden se hagan las averiguaciones conducentes para cerciorarse de que se ha guardado en la secretaria del Congreso el decoro y sigilo correspondiente. = Sr. Ogaban: propuso que se encar-

gase á la Regencia dispusiese que por el tribunal competente se hagan las correspondientes averiguaciones para que se sepa quien ha suministrado estos documentos á los periodistas; procediendo á lo que haya lugar en derecho contra los que resulten culpados. = Sr. Polo: que asi como la Regencia ha encargado al secretario del Despacho de Estado la averiguacion de si se habian franqueado estos documentos por esta secretaria; el Congreso encargue esto mismo á sus secretarios, y hecha la averiguacion se publique el resultado del mismo modo que la Regencia lo ha hecho. = Despues de alguna discusion se aprobó la proposicion del Sr. Ogaban. = Mañana no habrá sesion.

Embrollo XXI del Corso, alias boletin.

Moskou, 20 de setiembre. = Trescientos incendiarios han sido cogidos y arcabuceados. Estaban armados de cohetes de 6 pulgadas colocados entre dos pedazos de madera; y tenian fuegos de artificio que arrojaban á los techados. Este miserable Rostopchin (*dale con miserable: mucha rabia le tienes, Corso*) habia hecho componer con varios simples estos fuegos haciendo creer á los habitantes que queria hacer un balon el cual arrojaria lleno de materias incendiarias sobre el ejército frances. (*Mira, Corso, que te haces ridiculo con tales sandeces: estos son cuentos de vieja, y poco dignos de un.....*) Baxo este pretesto reunia tales fuegos artificiales y otros objetos necesarios á la execucion de su proyecto.

El 19 y 20 cesaron los incendios. (*y comenzaron el 14!... pero cesar el diez y nueve y el veinte es incomprendible.*) Las tres cuartas partes de la ciudad se ha quemado, (*gracias: á lo menos ya existe de Moskou alguna cosa;*) entre otros palacios el de Catarina, todo amueblado de nuevo. Lo mas que queda es la quarta parte de casas. (*Por supuesto, ya está dicho antes.*)

Mientras se llevaba Rostopchin (*mira que olvidas aquello de miserable*) las bombas de agua, se dexaba en la ciudad 60000 fusiles (*afuera des ceros,*) 150 cañones, mas de 100000 balas y bombas, (*afuera dos ceros,*) 1500000 cartuchos (*afuera otros dos*) 400 millares de pólvora (*áfuera tres ceros,*) 400 id. de azufre y salitre (*afuera*

3
eres.) El 19 fue quando se encontraron los 400 millares de pólvora y los 400 de salitre y azufre en un hermoso establecimiento á media legua de la ciudad: esto es muy importante; étenos ya abastecidos para dos campañas. (*El Conciso sigue el estilo del Corso, porque en él se descubre hasta el embrollo de las palabras, y en el modo de decir se ve lo que es este monstruo infernal, azote del género humano.*)

Todos los dias se hallan sotanos llenos de vino y aguardiente. Las manufacturas empezaban á florecer en Moskou: ya estan destruidas. El incendio de esta capital *retarda* 100 años á la Rusia. = Parece que el tiempo se va á poner de agua. La mayor parte del ejército está acuartelada en Moskou. (*Con esto nos haces ver tu miedo; y nos preparas acaso para echar la culpa á la estacion y los elementos de la ruina que te espera, si los rusos perseveran como hasta aquí.*)

Boletin XXII ó embrollo del Corso.

Moskou 22 de setiembre. = El cónsul general Lesseps ha sido nombrado intendente de la provincia de Moskou. Ha organizado la municipalidad (*tambien se organizaron en España,*) y varias comisiones compuestas todas de habitantes del pais. Los incendios han cesado enteramente. (*Eso ya lo sabemos.*) Diariamente estamos encontrando almacenes de azucar, pellizas, vestuarios &c. Parece que el ejército enemigo se retira sobre Kalouga y Toula. Toula contiene las mayores manufacturas de armas que hay en toda Rusia. Nuestras avanzadas estan sobre el Pakra. = El emperador está alojado en el palacio imperial del Kremlin. = Hemos hallado en el Kremlin varios ornamentos de los que sirven en la coronacion de los emperadores, y todas las banderas cogidas á los turcos de mas de 100 años á esta parte. = El tiempo es aquí ahora casi el mismo que en Paris á fines de octubre (*sea enhorabuena.*) Llueve un poco (*gran noticia de boletin;*) y tenemos algunas escarchas (*es interesante.*) Sabemos que el Moskwa y los rios del pais no se hielan antes de mediados de noviembre. (*Todo esto es miedo, Corso. = Y aun mentira, puedes añadir, Conciso.*) La mayor parte del ejército está acantonada en Monkou, donde se repa-

ra de sus fatigas. (*Yá está dicho en el otro boletín.—Si no halló que decir; y me acuerdo de la fábula del cabron y la zorra en el pozo.*)

Allá va el XXIII cuento de viejas ó sea boletín Corso.

Moskou 9 de octubre. = La vanguardia al mando del rey de Nápoles está sobre el Nara, à 20 leguas de Moskou (*poco se adelanta, Sr. Corso*); el ejército enemigo sobre Kalouga. (*Conque se ha venido al Sur y V. M. Corsa esperaría se dirigiese ácia Petersbugo!*) Ha habido algunas escaramuzas en estos últimos tres días. (*Mucha inacción es esa, Sir; y según decis luego, el tiempo es excelente para trabajar.*) El rey de Nápoles ha tenido todas las ventajas, y ha arrojado siempre de sus posiciones al enemigo. (*Esta frialdad indica mucho, Sr. Corso*).

Los cosacos hacen correrías sobre nuestros flancos (*mucho indica esto*). Una patrulla de 150 dragones de la guardia (*lo menos serían 500*) al mando del coronel Marthod ha caído en una emboscada de cosacos entre la ruta de Moskou y Kalouga. Los dragones acuchilaron á 300 de ellos (*afuera un cero*) y se abrieron paso, pero quedaron en el campo de batalla 20 de ellos que fueron cogidos y entre estos estaba el coronel, malamente herido. (*Traducción de la lengua francesa á la lengua franca: 500 dragones y su comandante han sido cogidos por los cosacos.*) El duque de Elchingen está en Boghorodsk. La vanguardia del virrey está en Troitskoi en el camino de Dmitrow. Las banderas tomadas por los rusos á los turcos en varias guerras, y otras diferentes cosas halladas en el Kremlin, han sido remitidas á Paris. Hallamos una Nuestra-Señora engalanada con muchos diamantes; también ha sido remitida á Paris. Incluimos aquí una relación estadística de Moskou que se ha hallado entre los papeles del palacio. Parece que ha emigrado Rostopchin. En Voronovo él mismo incendió su palacio y dexó el escrito siguiente pegado á una pared:

«Ocho años he ido herloseando esta casa de campo, y he vivido en ella feliz en el seno de mi familia. Los habitantes de este territorio le abandonaron al acercaros (*ya han vuelto, dice el monitor en una nota*); y yo he pues-

to fuego á mi casa para que no sea prostituida con vuestra presencia. Franceses, os he abandonado mis dos casas de Moskou con adornos de valor de medio millon de rublos; aqui no hallareis mas que cenizas. = Voronow 29 de setiembre. = Conde Teodoro Rostopchin. (En efecto, dice el monitor en una nota, él mismo incendió su propia casa, pero este exemplo ha tenido pocos imitadores. Todas las casas de los alrededores de Moskou estan intactas.)

El palacio de Kurakin es uno de los que se han salvado del fuego: el general conde Nansouty está alojado en él. Conseguimos con gran dificultad sacar de los hospitales y casas incendiadas una parte de los enfermos rusos. Quedan unos 40 de estos infelices. El número de los que perecieron en el incendio es sumamente grande.

En estos últimos ocho dias hemos tenido un tiempo mas cálido que el que se experimenta en Paris en esta estacion (esto es miedo:) ni conocemos que estamos en el Norte (todo miedo). El duque de Reggio que está en Wilna se halla enteramente recobrado. (Que bien lia esto del calor y del duque de Reggio!)

El general en gefe Bagration ha muerto de las heridas que recibió en la batalla de Moskwa. El ejército ruso desaprueba el incendio de Moskou (ya se te escapó, Corso: esta frase indica que el incendio fue por orden del gobierno ruso, y tu lo atribuyes á borrachos furiosos y criminales:) los autores de esta empresa son detestados entre los rusos; consideran á Rostopchin como una especie de Marat; ha ido á consolarse en la sociedad del comisario ingles Wilson.

El estado mayor hará que se impriman los detalles de las batallas de Smolensko y Moskwa y se haga mencion de los que se hayan distinguido.

Hemos armado el Kremlin con 30 piezas, y construido caballos de frisa en todas sus entradas (te fortificas, eh?) forma una fortaleza: en él se hacen almacenes y hornos. (Y esta diatriba se llama boletin de ejército!...)

Boletin ruso. Por mandado especial. Aviso.

Suplemento á la gaceta de Petersburgo del 20 de setiembre (2 de octubre.) Se están tomando aquí diferentes me-

didadas para sacar de esta capital los artículos mas necesarios. No procede esto, de ningun modo, de recelo sobre riesgo de la metrópoli: una simple ojeada sobre la posición de nuestras tropas es suficiente para convencer de ello à cualquiera y calmar toda inquietud, pues el enemigo no solo no puede acercarse á este punto por el camino del Pskow y Riga, sino que deshecho tantas veces por nuestras tropas, apenas puede conservarse en donde se halla; y probablemente no podrá sostener su posición luego que lleguen las nuevas tropas de nuestra recruta.

Respecto al camino de Moskou, confesamos estar ocupado por el enemigo, pero solo á una corta distancia; pues el ayudante general Winzengerode que con sus tropas está situado entre Klin y Moskwa, envia diariamente sus patrullas hasta cerca de Moskou. Nuestras tropas se hallan tambien en Twer; y ademas de esto, el Feldmariscal comandante en jefe observa los movimientos del enemigo con todo su ejército. Por tanto ni puede el enemigo hacer tal movimiento ni destacar ninguna parte considerable de sus tropas sin ser perseguido por nosotros.

En virtud de todas estas circunstancias es bien claro que esta ciudad no se ve amenazada de ningun peligro. En quanto al transporte de los efectos necesarios se anuncia con toda prudente prevision á causa de que en adelante se hielan los rios.

Por ahora no nos amenaza el menor riesgo; pero pecaríamos contra el Señor, si confiásemos solo sobre nosotros la decision de los futuros acontecimientos que no se deben sino à Dios; tenemos toda esperanza por nuestra parte de extirpar al enemigo, á pesar de los progresos de sus movimientos, en el interior de Rusia; sin embargo de esto y bajo semejantes circunstancias es muy prudente no dar motivo à que se suscite temor ni abatimiento.

Estas medidas se toman en tiempo de seguridad y meramente para estar prevenidos contra todo peligro, que (Dios no lo permita) pudiese amenazar á esta ciudad, pues el gobierno, haciendolo publico con tiempo y teniendo ya fuera de la ciudad toda suerte de artículos de peso habrá así facilitado à los habitantes los medios para removerlos de aquí

al interior del país, con mejor orden y sin confusión, por estar ya, de una vez para siempre, fixado y determinado (y en lo que nada se duda concurren voluntariamente todos los rusos,) que sean los que quieran los progresos del enemigo..... antes apurar la última gota de la copa de miseria, que por medio de una escandalosa paz sucumbir Rusia á un yugo extranjero. 66.

DISTURBIOS EN PARIS.

Del Monitor del 24 de octubre. = Paris 23 de octubre. = Ministerio de la policía general. = Tres ex-generales, Mallet, Lahoru y Guidal han engañado á algunos guardias nacionales, y los han dirigido contra el General miembro de policía, el prefecto y el comandante de la plaza de Paris. = Cometieron violencias contra ellos. Propagaron falsamente la noticia de la muerte del emperador. Estos ex-generales han sido arrestados, y convencidos de su impostura. Se hará justicia con ellos.

„La mas perfecta tranquilidad reina en Paris.

„Ha sido turbada en tres fondas, adonde fueron los brigands. El presente decreto se publicará y fixará &c.

Del Monitor del 25. = Paris 24 de octubre. = Los individuos arrestados ayer, y los sospechosos de ser sus cómplices han sido llevados hoy á la Abadía. Se ha nombrado una comision militar para que decida sobre su suerte. Hoy se ha reunido y ha oido los cargos y leído los interrogatorios.

Cádiz 18. Acaban de llegar á esta bahía ocho personajes del alto gobierno rebelionario de Caracas: los tres parece que eran individuos de su poder ejecutivo, ya se les está preparando alojamiento en la casa mas segura de esta plaza: parece regular que los que se vieron allá en el alto gobierno se vean acá en alto puesto, siempre que se justifique que lo merecen.

Partes telegraficas. = Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy. Los mismos trabajos. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 2000 infantes.

Capitania del Puerto. = Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Nueva York gol. ame. Eagle con harina arroz y maiz: de la Coruña b. esp. Espoz y Mina. con provisiones y cordovanes: de la Guayra gol. de

guerra id. *Fernando VII* con correspondencia en 39 dias :
de Waterford b. ing. *Polly* con provisiones.

.TEATRO.= El duque de Viseo , tragedia en tres actos.=
Bayle.= Saynete.= A las siete.

Redactor general del 18 de Noviembre.

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 17.* = La Re-
gencia está muy satisfecha de que por la secretaria de Es-
tado no se han comunicado los documentos de oficio , que
con sorpresa ha visto impresos en un periodico de Cadiz,
relativos al mando de los exércitos dado al lord Welling-
ton ; y espera que quando un escritor , sin anuencia del
gobierno , publique semejantes papeles , hallará el castigo de
su temeridad en la indignacion de sns lectores.

Diario mercantil del 17. = Es sobre una contrata de ha-
rinas , *perjudicial y gravosa*

Abeja española núm. 67. = *Origen , caracter y efectos del
falso celo.* „Convengo con ellos decia S. Pablo , en que tie-
nen celo por la religion ; pero tambien les aseguro que es
sin discrecion ninguna.“

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 48.

Este numero no admite extracto por lo excelente y mag-
nífico. Lease si se tiene paciencia , en el original.

Diario de la Tarde del 16. = *Estado de poblacion del rey-
no de Aragon en 1787.*

El Tribuno del pueblo español núm. 5. = Los representan-
tes de una nacion no deben arreglar sus votos sino á la
felicidad de aquella. = Fragmento de una pragmática de Car-
los V. en 1518 , con el fin de remediar los atentados es-
candalosos y atrocidades inauditas cometidas por el tribu-
nal de la Inquisicion de que se quejaban amargamente los
pueblos.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño , calle Ancha.